

MESSAGER DE TAHITI

Journal Officiel des Établissements français de l'Océanie,

PARAISANT TOUS LES SAMEDIS A 3 HEURES DU SOIR.

TE VEA NO TAHITI.

Mahana maa 7 no Eperera 1866.

MAVARIKI 15, 1866 N° 14.

Prix de l'Abonnement (payable à l'avance) :
Un an 12 fr.
Six mois 6 fr.
Trois mois 3 fr.
Un mois 1 franc.

Pour les Abonnements et les Annonces, s'adresser
AU BUREAU DE LA POSTE,
Imprimeur du Gouvernement.

Prix des Annonces au comptant :
Les 20 premières lignes 10 c. le ligne.
Les 21 et 22 25 c.
Les 23 et suivantes se paient la moitié de prix de la
première ligne.

SOMMAIRE.

PARTIE OFFICIELLE. — Arrêté portant promulgation du décret du 25 novembre 1865, qui applique aux Établissements français de l'Océanie les dispositions du décret du 14 juin 1861, relatif au mariage des étrangers immigrants à la Guyane française. — Dépêche du Ministre de la marine et des colonies au sujet du guano des îles Malden et Starbuck. — Nomination. — Prise de fonctions.

PARTIE NON OFFICIELLE. — Avis administratif. — Arrivée du Chevalier. — Nouvelles pouvoirs. — Vaudreuil : Les îles Marquises (suite). — Mouvement commercial. — Mouvements du poët. — Marché de Papeete. — Tabac de l'abatage. — Anniversaire.

PARTIE OFFICIELLE.

Nous, Commandant des Établissements français de l'Océanie, Commissaire Impérial aux îles de la Société, Vu la dépêche du 12 décembre 1865 (Direction des colonies, 3^e bureau), n° 165, portant envoi du décret du 25 novembre 1865, qui rend applicable en Océanie le décret du 14 juin 1861, relatif au mariage des étrangers immigrants à la Guyane française ; Sur la proposition du Chef du service judiciaire,

AVONS ARRÊTÉ ET ARRÈTÉS :

Art. 1^e. Est promulgué dans les Établissements français de l'Océanie le décret du 25 novembre 1865, qui applique auxdits Établissements les dispositions du décret du 14 juin 1861, relatif au mariage des étrangers immigrants à la Guyane française.

Art. 2. L'ordonnateur Chef du service judiciaire est chargé de l'exécution du présent arrêté, qui sera enregistré partout où besoin sera, publié au *Messager* et inséré au *Bulletin officiel des Établissements*.

Papeete, le 4 avril 1865.

Copie de la RONCIÈRE.

Par le Commandant Commissaire Impérial :
L'ordonnateur f.f. de Chef du service judiciaire,
T. NESTY.

DÉCRET du 25 novembre 1865, apposé aux Établissements français de l'Océanie les dispositions du décret du 14 juin 1861, relatif au mariage des étrangers immigrants à la Guyane française.

NAPOLÉON, par la grâce de Dieu et la volonté nationale, Empereur des FRANÇAIS,

A tous présenter et à venir, SALUT :

Sur le rapport de notre Ministre secrétaire d'Etat au département de la marine et des colonies :

Vu l'article 7 du séminaire-conseil du 3 mai 1854 ;

Vu le décret du 24 mars 1852 sur le mariage des nationaux dans l'Océanie ;

Vu le décret du 14 juin 1861, relatif au mariage des étrangers immigrants à la Guyane française ;

Vu l'avis du comité consultatif des colonies en date du 25 novembre 1865,

Avons octroyé en séances ce qui suit :

Art. 1^e. Le décret du 14 juin 1861, relatif au mariage des étrangers immigrants à la Guyane française, est déclaré applicable aux Établissements français de l'Océanie.

Art. 2. Notre Ministre secrétaire d'Etat au département de la marine et des colonies est chargé de l'exécution du présent décret, qui sera inséré au *Bulletin des lois* et au *Bulletin officiel de la marine*.

Fait au palais du Commerce, le 25 novembre 1865.

NAPOLEON.

Par l'Empereur
Le Ministre secrétaire d'Etat de la Marine et des Colonies,
P. de CHASSAGUER-LAURAT.

DÉCRET du 14 juin 1861, relatif au mariage des étrangers immigrants à la Guyane française.

NAPOLÉON, par la grâce de Dieu et la volonté nationale, EMPEREUR DES FRANÇAIS,

A tous présenter et à venir, SALUT :

Vu l'avis du 16 du séminaire-conseil du 3 mai 1854 ;

Considérant qu'il y a lieu de donner aux immigrants et aux étrangers établis à la Guyane des facilités pour contracter des mariages réguliers ;

Sur le rapport du Ministre de la marine et des colonies, et de l'avis du Garde des sceaux, ministre de la justice,

AVONS SECRÈTÉ ET ARRÈTÉS ce qui suit :

Art. 1^e. Les étrangers immigrants d'origine inconnue, ou appartenant à des pays dans lesquels la famille civile n'est pas consultée, pourront entrer à contracter mariage dans la colonie de la Guyane française avec l'autorisation du Gouvernement en conseil privé.

Art. 2. Il sera justifié des conditions d'âge, de célibat ou de veuvage, exigées par les articles 144 et 147 du Code Napoléon, au moyen d'un acte de notorité dressé par un juge ou une autre autorité compétente, et, à défaut de pièces, par un acte de notorité dressé sur les lieux en la forme ordinaire.

Art. 3. Les publications faites avec l'autorisation du gouverneur, conformément à l'article 1^e, seront affichées devant la porte du

bureau de l'état civil, et suffisantes, dans tous les cas, pour la régularité des mariages.

Art. 4. Les étrangers immigrants appartenant à des Etats dans lesquels la famille civile est constituée, seront admis à contracter mariage dans la colonie, lorsqu'ils étant mineurs et sous puissance de parents, ils justifieront de leur capacité à contracter mariage, et du consentement de leurs parents suivant les règles de leur état personnel.

Art. 5. Les immigrants indiqués dans l'article 4 seront admis à contracter mariage, lorsqu'ils étant majeurs et n'étant pas sous la puissance d'autrui, ils produiront un acte de notorité constatant leur âge, leur aptitude et l'impossibilité où ils sont de rapporter soit le consentement de leurs ascendans, soit la preuve de leur décès.

Art. 6. Dans le cas où les immigrants seraient dépourvus de ressources, et où il leur faudrait, pour se faire dans l'impossibilité de se procurer une subsistance nécessaire à la célébration de leur mariage, ils pourront obtenir le bénéfice de la loi du 19 novembre 1850, sur le mariage des indigents.

Art. 7. Le gouvernement local réglera, par des arrêtés pris en conseil privé, tout ce qui se rattaché à l'exécution du présent décret.

Art. 8. Le Ministre secrétaire d'Etat au département de la marine et des colonies est chargé de l'exécution du présent décret, qui sera inséré au *Bulletin des lois*.

Fait au palais de Fontainebleau, le 14 juin 1861.

NAPOLEON.

Par l'Empereur :

Le Ministre secrétaire d'Etat de la Marine et des Colonies,
P. de CHASSAGUER-LAURAT.

Dépêche du Ministre de la Marine et des Colonies

AU SUJET DU GRANO DES ILES MALDEN ET STARBUCK.

(Direction des colonies. — Espagne. — Palais de l'Industrie.)

Paris, le 30 décembre 1865.

MONSIEUR LE COMMISSAIRE IMPÉRIAL, vous avez adressé à mon département deux échantillons de guano des îles Malden et Starbuck, destinés à être soumis à l'analyse. Les expériences faites au laboratoire de l'Exposition permanente des colonies ont donné les résultats suivants :

	Sur 100 parties de matière sèche.	Autres.	Barbare.
Ardoise :	6.51	5.03	
Phosphate de chaux :	8.23	7.29	

L'azote étant élevé à l'Fr. 26 le kilogr. et le phosphate à 6 fr. 23, les granulés de Malden valoiront en France 10 fr. 69 les 100 kilogr.

et ceux de Starbuck 8 fr. 01.

Je vous prie de porter ces résultats à la connaissance du commerce local.

Recevez, etc.

Le Ministre Secrétaire d'Etat de la Marine et des Colonies,
Pour le Ministre et par son ordre :

Le Directeur des Colonies,

ZUMPTTEL.

Pour décision du Commissaire Commissaire Impérial en date du 1^{er} avril 1866, M. FOURNIER L'EYANG, sous-commissaire de 2^e classe, de la marine, est nommé substitut du procureur impérial.

Pour décision de l'ordonnateur en date du 1^{er} avril 1866, M. FOURNIER L'EYANG, sous-commissaire de 2^e classe de la marine, prend, à compter du jour, la direction des détails des Revues et Armements, Travaux et Approvisionnements, et des Subsistances.

PARTIE NON OFFICIELLE.

ADMINISTRATION DE L'ORDONNATEUR.

Service des contributions. — Poste aux lettres.

Le transport à voiles de la marine impériale *Chevalier* est entré le 1^{er} avril, jour de Pâques, dans notre port, avec les dépôts d'Europe et les réponses aux correspondances de Tahiti du 3 décembre 1865.

Les dernières nouvelles de France portent la date du 15 janvier 1866.

Les messagers du Protecteur, *Anaa*, *Papeete* et *Toua* sont en cours de voyage pour le service des dépôts.

Le *Chevalier*, parti de Tahiti, le 5 décembre 1865, est arrivé à Valparaiso le 9 janvier 1866. Les dépôts ont été remis au paquebot britannique partant du Chili le 18 du même mois.

Parti de Valparaiso le 17 janvier, ce transport a relâché au Callao le 26 du même mois, et y a séjourné jusqu'au 7 février.

Arrivé à Payta le 13 février, il a quitté ce port le 16 suivant, et est arrivé à Nobukawa le 20 mars, d'où il a fait route pour Papeete le lendemain.

BREVET DE TANTU.

Service Judiciaire.

En exécution de l'ordonnance du 22 mars 1866, M. le Juge impérial a fixé au lundi 16 avril l'ouverture de la première session de la Haute-Cour taïtienne.

PACIFIQUE DE MAISI HAWAII.

No te haonan rai i te haue rai manu, no te 22-04 mai 1866,
na fatau sonoi te Haava a te Emperore e, ei me menue to 16 no epo-
rera i nia nei o fatafa hia i te putupu raa matamua o te Haava raa
Rahi tabiti.

NOUVELLES PAR LE CHEVET.

FRANCE.

Le 26 décembre, à 2 heures, LL. MM. l'Empereur et l'Impératrice sont allés visiter les salles du palais du tribunal de commerce. Reçus par le préfet administratif, puis par le ministre du Palais, puis par le ministre de l'Agriculture, du Commerce et des Travaux publics, et par le sous-ministre de la Seine, accompagné du conseiller d'Etat secrétaire général de la préfecture. Leurs Majestés ont d'abord examiné l'aspect général du monument à l'intérieur; parvenues ensuite au premier étage, par le grand escalier, située sous le dôme, Elles ont trouvé résumé dans la salle des Pas-Perrus les moments les plus importants de leur descendance, qui Les ont accueillies avec les vives exclamations. Arrivé à la grande salle d'audience, l'Empereur a confié à M. Berthier, président du tribunal, la croix d'honneur de la Légion d'honneur, et à M. Boulain, celle du chevalier.

Leurs Majestés ont visité les salles du conseil, le cabinet du président, les salles de délibérations et de commissions, la grande et la petite salle des défaillances; en un mot, toutes les parties du tribunal. Elles ont été frappées des heureuses dispositions prises pour assurer les divers services de la justice constitutionnelle et administrative, et pour faciliter les dédicaces à M. Bailly, architecte du palais. Elles ont également visité M. Hubert Fleury, chargé des deux tableaux qui ornent déjà la salle d'audience, et représentent : l'un, l'institution des justices; l'autre, sur le caractère de l'Assemblée, en 1563; l'autre, la présentation par Colbert à la signature de Louis XIV de l'ordonnance de commerce, en 1673. La décoration de la salle d'audience sera complétée par deux autres tableaux du même artiste : un représentant la promulgation du code de commerce par Napoléon III, en 1807; le sujet de l'autre sera tiré de la visite faite aujourd'hui par leurs Majestés au tribunal.

Leurs Majestés sont ensuite descendues au rez-de-chaussée des bureaux et ont visité les salles réservées aux conseils des prud'hommes, Les deux salles des divers conseils s'y trouvaient réunis et ont fait à leurs Majestés une réception chaleureuse.

L'Empereur, après avoir témoigné aux conseils des prud'hommes tout le prix qu'il attache au rôle déployé par eux, dans l'exercice de leurs fonctions éminemment populaires, a remis lui-même la croix de la Légion d'honneur à M. Thierry, prud'homme-patron, et à M. Boulain, prud'homme-ouvrier, l'un et l'autre en fonction depuis dix-huit ans. C'est à dire depuis l'organisation des deux premiers conseils. Ce dernier témoignage de la satisfaction impériale une vive émotion qui est ressentie dans l'assistance. Elle a éclaté en acclamations et l'empereur a crié de Vive l'Empereur ! Vive l'Impératrice ! Vive le Prince Imperial !

Leurs Majestés se sont retirées, accompagnées, jusqu'à leur palais, par S. Exce. M. Bébie, le ministre préfet de la Seine et les membres du tribunal de commerce et des conseils des prud'hommes, et ont été accueillies, à leur sortie, par les vivas de la foule, que cette visite avait attirée aux abords du Palais.

Aux réceptions du 1^{er} janvier au Palais des Tuilleries, S. Exce. le Nonce, au nom du Corps diplomatique, a adressé à l'Empereur les paroles suivantes :

SIRE,

« Le Corps diplomatique est heureux de vous renouveler son hommage et ses vœux d'union à l'occasion de la nouvelle année.

« A cet hommage, qu'en nom de tous les Membres du Corps diplomatique nous avons apporté à Votre Majesté, il faut l'ajouter de Lui offrir, chacun de nous s'exprime de joindre en ce jour solennel l'expression des vours qui forme pour le honneur de Votre Majesté, pour celui de S. M. l'Impératrice et du Prince Imperial, et pour la prospérité de la France. »

L'Empereur a répondu :

« Tous les ans, à pareille époque, nous faisons un retour vers le passé et nous jetons un regard vers l'avenir. Heureux et nous pouvons, comme aujourd'hui, nous féliciter ensemble de l'absence de dangers, fait cesser des oppositions, et nous assurer que l'avenir ne nous réserve pas d'embûches. Nous partageons l'expérience des peuples et les rois ! Nous avons surtout, si l'expérience nous a enseigné quelque chose, permis d'augurer pour le monde de longs jours de paix et de prospérité ! Je remercie le Corps diplomatique des felicitations qu'il veut bien m'adresser à l'occasion du jour de l'an. »

L'Empereur a reçu ensuite les grands corps de l'Etat et les autorités civiles.

Le 3 janvier, l'Empereur et l'Impératrice ont reçu au palais des Tuilleries, en audience publique, deux ambassadeurs de l'empereur du Maroc. A la suite de cette audience, l'Empereur est descendu dans la cour du palais, suivi des ambassadeurs, qui lui ont présenté les chevaux qu'ils étaient chargés de leur souverain d'offrir à Sa Majesté.

ESPAGNE.

Deux détachements appartenant à deux régiments de cavalerie en garnison à Aranjuez et à Ocaña se sont soulevés ; mais cette insurrection militaire n'a pas trouvé d'écho, et le général Prim, qui était placé au centre, se rendit vers le Portugal, pourvu par les troupes de la reine. Quelques désordres ont également eu lieu à Barcelone et la troupe a dû faire feu pour disperser les agresseurs. Aux dernières dates, le royaume était parfaitement tranquille.

ANGLETERRE.

Quelques leaders des forces armées ont tourné en Irlande, et que tous les accusés ayant été successivement condamnés à diverses peines, le gouvernement anglais a cru devoir récemment augmenter le chiffre des forces militaires placées sous le commandement supérieur du général sir Hugh Rose, à Dublin.

BRÉSIL.

Les funérailles du roi des Belges ont eu lieu le 16 décembre à Bruxelles. Parmi les personnes assistantes à cette cérémonie, on a remarqué le roi du Portugal, le prince de Galles, le prince royal de Belgique, et S. Exce. le duc de Bassano, lord Sydney, le général Greble, envoyé par l'Empereur des Français, la reine d'Angleterre et l'empereur de Russie.

Le nouveau roi des Belges a prêté, le 17 décembre, le serment constitutionnel devant les chambres ; il règne sous le nom de Léopold II.

AUTRICHE.

Une lettre autographe de l'empereur d'Autriche, en date du 1^{er} janvier, fait remise à tous les anciens nationaux de la Lombardie-Vénétie, condamnés pour émigration illégale, des conséquences de cette condamnation, et ordonne de leur rendre leur liberté séquise et de ne pas donner suite aux procès pendus contre eux. Le gouverneur de la Vénétie est autorisé à accorder à toutes les personnes irrégulièrement absentes ou émigrées le retour libre et les droits civils.

BAÏSTICHE.

La partie à l'est de la Suisse, un consistoire secret dans lequel il a nommé un patriarche, trois archevêques et douze évêques, dont deux *parfias* (*orthodoxes*). M. Lichodochowski, nonce à Bruxelles, a été nommé archevêque de Posen ; l'évêque d'Olomouc a été nommé archevêque de Cologne. Le pape n'a prononcé aucune indication dans ce consistoire.

ITALIE.

Le précédent l'Infrard a fait sa rentrée solennelle dans sa capitale, après une absence de trois mois. L'état du pays est satisfaisant. On signale la présence en route de Port-Saint-Prince de la frégate de la marine française *Némois*, montée par le contre-amiral baron Badois, commandant de la station navale des Antilles, du golfe du Mexique et de l'Amérique du Nord.

JAPON.

Le Mikado a sanctionné les traités faits avec les puissances étrangères. Le paiement régulier des indemnités est assuré, et on a confirmé l'engagement d'ouvrir au commerce le port de Kioto.

NOUVELLE Poudre.

La poudre blanche de M. Ed. Schultze, capitaine d'artillerie prussien, se fabrique aujourd'hui en grand à la poudrerie de Postdam, à Berlin, sous direction de l'inventeur. Cette nouvelle poudre n'a, paraît-il, aucun des inconvénients de la poudre ordinaire de Barthold Schwartz, qui sont principalement les suivants : 1^{er} la fabrication et le transport sont dangereux ; 2^o le résultat obtenu au tiers de la masse, et un peu moins que la poudre de maïs ; 3^o elle est explosive, à cause de l'explosif du sauterel et d'un bon carbonat de calcium, qui détruit presque complètement la résistance à la vapeur humide, résultant de l'explosion, pénétrant dans les mitrailleuses, dans les ports, dans les batiments ; enfin 4^o l'enfermement des armes, dans les feux, a fort calibre, qui nuit à la précision du tir.

La fabrication de la poudre de Schultze a lieu par voie liquide ; elle ne présente de danger qu'au moment de la terminaison ; elle ne contient point de scaval. Le bois, tel que la nature le produit, est débarrassé simplement de son hydrogène ; les trois corps qui constituent les gaz impulsifs de la poudre, savoir : le carbone, l'hydrogène et l'azote (*benzine*), premiers à l'ordre d'acidité carbonique et d'oxyde de carbone, se trouvent ainsi réunis par le procédé le plus simple et le moins coûteux.

D'après le *Chemist News*, la poudre Schultze s'obtient en soumettant la sciure de bois aux opérations suivantes : Décoction dans une solution suave de soude, lavage à l'eau courante (15 minutes), à la vapeur (15 minutes), puis de nouveau à l'eau courante (24 heures). Blanchiment au chlore, lavage et séchage, traitement par l'acide nitrique concentré et l'acide sulfurique, dans le rapport de 40/6 d'acide nitrique et 100 d'acide sulfurique. Ce mélange reposé revêt alors une couleur bleue de sciure de bois, imperméable à l'eau et en appelle à l'application de l'excès d'acide à l'aide d'une turbine, lavage à l'eau froide, séchage avec une fine dissolution de soude ; pour finir lavage et séchage.

Cette forme de la poudre est insoluble et peut être emmagasinée ; car il est préférable à être converti rapidement en matière explosive par une simple digestion de 15 minutes de durée dans une solution de 26 parties de potasse dans 200 parties d'eau. Un des avantages de la matière, à 44° centigrades, fournit à poudre Schultze. Elle produit moins d'enfumage que la poudre de guerre et très peu de fumée ; celles-ci se dissipent instantanément, mais on note dans la bouteille un certain état, et plus la force de la fumée est forte, moins cette dernière est pénétrante, entraîne beaucoup et se présente difficilement aux usages divers qui rendent la poudre granuleuse si commode et si maniable. A fortiori, elle est préférable aux compositions fulminantes, telles que le sel d'augure, la poudre blanche d'Uchalius, le pyroxane de M. de Vry, et la nitroglycérine, qui compte peu de jours d'existence, mais a déjà causé de terribles catastrophes. Enfin, la poudre de Schultze contenait la moitié de l'ancienne poudre, ce qui permettrait à la France d'économiser annuellement trois millions de francs et à l'Europe quinze millions.

VARIÉTÉS.

Les îles Marquises. — (Suite.)

(Voir le Messager des 3, 10 et 21 mars derniers.)

Les hommes portent aussi des ornements. Leurs bracelets pour les poignets et les chevilles sont faits avec des touffes de cheveux. Par derrière, ils portent un large coussin également en cheveux et semblable aux paniers que portaient autrefois les dames européennes et américaines ; mais tous ces cheveux proviennent, une partie au moins, de l'animal qui combat ou qui est mort au sacrifice. Les ornements de tête sont de deux sortes et sont nommément park et tauke. Le pavah est fait uniquement avec des barbes blanches de vieillards et est très-estimé ; un bon pavah de cette espèce a tant de valeur qu'un fusil et souvent plus ; il est porté par

